

6.- NOTICIAS BREVES

GANGLIOSIDOS: - El Ministerio de Sanidad y Consumo, de acuerdo con el laboratorio promotor, ha suspendido temporalmente, desde el 29 de Abril de 1.993, la comercialización de todas las especialidades farmacéuticas que contienen Gangliósidos como principio activo. Esta medida se ha adoptado debido a la posible asociación entre la administración de gangliósidos y la aparición de Síndrome de Guillain Barré y otras polineuropatías agudas. Los primeros casos se comunicaron a través de la tarjeta amarilla en Alemania, y posteriormente en España y otros países, y han llevado a replantear la relación beneficio/riesgo de este preparado. Las especialidades afectadas son Nevrotal® 10 mg y Nevrotal Forte® 20 mg.

CENTOXIN: - Es un anticuerpo monoclonal humano de

clase Ig M, indicado en el tratamiento de pacientes con shock séptico y diagnóstico presuntivo de bacteriemia por gram negativos. Fue introducido en Septiembre de 1.992 como especialidad farmacéutica de uso exclusivo hospitalario y sometido a un estricto protocolo de seguimiento.

El Ministerio de Sanidad y los laboratorios fabricantes han decidido la suspensión cautelar del producto desde el 19 de Enero de 1.993 en espera de los resultados definitivos de un ensayo clínico americano que sugiere un exceso de mortalidad en pacientes tratados con Centoxín en los que no se confirmaba la sospecha inicial de bacteriemia por gram negativos, comparado con los resultados de los pacientes que recibieron placebo.

7.- DETECCION DE REACCIONES ADVERSAS A MEDICAMENTOS

¿Qué es el Programa de Notificación Voluntaria?

Es el Programa que en España hemos adoptado para establecer la red nacional de detección de sospechas de reacciones adversas a fármacos. Se establece a nivel de Comunidades Autónomas y se coordina a nivel nacional a través del Sistema Español de Farmacovigilancia. La Tarjeta Amarilla es el vehículo de notificación de las sospechas de reacción adversas.

La finalidad del Programa de Notificación Voluntaria de Sospechas de Reacciones Adversas a Medicamentos es detectar «señales de alarma», es decir, relacionar la aparición de síntomas nuevos en el paciente con el uso de uno o varios medicamentos.

Este sistema permite recoger y analizar la información procedente de profesionales sanitarios de distintas áreas geográficas, abarca a toda la población y a todos los medicamentos comercializados. Estas condiciones van a permitir detectar precozmente problemas sanitarios y generar hipótesis que deberán ser posteriormente contrastadas mediante otros estudios epidemiológicos de farmacovigilancia (cohortes, caso control) o estudios específicos dirigidos a conocer el mecanismo de acción.

¿Qué se debe notificar?

Para los medicamentos de reciente comercialización deben comunicarse todas las sospechas de reacciones adversas, independientemente de la gravedad. La definición de medicamento de reciente comercialización es un tanto arbitraria, se acepta un período de 3-5 años pero es variable en función de la frecuencia de uso de ese medicamento.

Para todos los medicamentos hay que comunicar:

- Las reacciones adversas mortales, las graves y las irreversibles, aunque ya sean conocidas para ese medicamento.

- Las malformaciones congénitas en que exista la sospecha de que el medicamento es la causa o puede haber contribuido a su aparición.

- Las sospechas de reacciones que provoquen ingreso hospitalario, alargamiento de la estancia hospitalaria, modificación del estado físico, baja laboral o escolar.

- Las sospechas de reacciones que se producen cuando existen situaciones fisiológicas particulares del paciente como hepatopatía, nefropatía, diabetes, edades extremas (niños o ancianos) o embarazo, ya que los efectos de los medicamentos en estas situaciones sólo es posible conocerlos después de la comercialización.

- Los efectos que aparezcan con el uso simultáneo de varios medicamentos porque pueden deberse a interacciones aunque se conozca bien el perfil para cada fármaco.

- La aparición durante el tratamiento de síntomas o signos en el paciente no descritos en la información del medicamento o poco habituales, aunque las manifestaciones clínicas sean banales.

No hay que olvidar que el conocimiento de una nueva reacción adversa se basa en la observación clínica y en la sospecha aunque sea remota de que el medicamento puede ser la causa. Aunque un caso individual no sea suficiente